

Bulletin

88-28

Association des pompiers retraités de Montréal Inc.

Volume 29 - Octobre 2021

2655, place Chassé, bureau 201
Montréal (Québec) H1Y 2C3
www.aprm.org | Tél. 514 526.3015

Notre mission

Notre mission est de maintenir les bénéfices acquis des pompiers retraités de Montréal tout en prolongeant le sentiment de fraternité qui les unit. Nous n'avons pas encore l'occasion de nous regrouper, nous vous offrons donc un brin de lecture à propos de nos intérêts communs.



Sommaire

MESSAGE DES MEMBRES DE L'ÉQUIPE

- Président : Louis Desjardins **3**
- Aumônier : Bernard Vadnais. **4**
- Vice-président: Christian Bernard (événements). . . **5**
- Secrétaire : Michel Guay **5**
- Directeur : Marc Lagacé (médias) **6**
- Trésorier : Martin Cyr **6**

CHRONIQUES

- Caisse Desjardins du Réseau municipal. **7-8**
- Liste des décès. **9**
- Nouveaux membres de l'APRM **10**
- Les pompiers bricoleurs **11-13**
- Annulation de l'assemblée **14**
- Corrections à la chronique des « 600 » **15**
- Daniel Dupuis **16**
- Aquaterra **17-18**
- Burrowes **19**

Numéros de téléphone

- Président: Louis Desjardins. 514 716.0294
- Vice-président: Christian Bernard 514 927.5667
- Secrétaire: Michel Guay 514 526.3015
- Trésorier: Martin Cyr 514 730.5938
- Aumônier: Bernard Vadnais jour - 514 271.0943 poste 202
..... soir et fin de semaine - 514 900.0354
- Caisse Desjardins du Réseau municipal. 514 526.4971
- Association des pompiers de Montréal (APM). 514 527.9691
- Service de sécurité incendie de Montréal (SIM). 514 872.3763
- Changement d'adresse, service de paie. 514 868.4441
- Régie des rentes du Québec. 514 873.2433
- Sécurité de la vieillesse (Gouvernement du Canada). 1 800 277.9915
- Maladie, décès, cimetière, etc. (responsable Jacques Morin). 514 232.3731
- Caisse de retraite (responsable Michel Crevier). 514 805.1584

L'équipe de l'APRM est là pour vous!

À la lumière des dernières recommandations de la Santé Publique, l'assemblée du 21 octobre sera annulée.

N'hésitez pas à communiquer avec nous pour nous livrer vos commentaires et vos suggestions à propos du 10-27. Nous sommes à votre écoute et nous vous souhaitons une bonne lecture.



Message du président

Louis Desjardins | l.desjardins@aprm.org



Bonjour à tous,

Comme vous avez pu le constater, la covid-19 et ses variants fait encore des siennes. Nous avons attendu jusqu'au 17 août afin de prendre la décision d'annuler le souper dansant de septembre. Nous avons aussi prévu et organisé une activité extérieure intitulée « D'hier à aujourd'hui » sur l'évolution des véhicules d'incendie au fil du temps. Cette activité qui devait se tenir le samedi 28 août dernier a dû aussi être reportée à cause du variant Delta ainsi que la météo. Est-ce que nous pourrions tenir notre assemblée d'automne prévue le 21 octobre prochain, nous le saurons probablement à la dernière minute, car nous devons aussi avoir l'assentiment de la Santé publique de la Ville de Montréal qui nous permettra ou non de tenir un rassemblement à l'intérieur de ses bâtiments.

Pour revenir à notre revue du printemps 2021, nous avons reçu beaucoup de bons commentaires sur la chronique des « 600 ». Quelques erreurs se sont glissées dans nos textes, malgré toutes les vérifications et précautions prises. Vous pouvez voir les corrections apportées dans ce bulletin à la page 14. Sur ce même reportage, nous avons reçu plusieurs commentaires qui nous ont donné une idée. Si parmi vous, il y a des pompiers qui connaissent l'histoire des différents services qui existaient avant la fusion de janvier 2002 et qui voudraient la partager et nous la faire connaître, ce serait très intéressant. Si vous avez besoin d'aide ou de conseils, n'hésitez pas à communiquer avec nous, nous serons heureux de vous aider afin de partager ces souvenirs.

Pour terminer, je voudrais clarifier un point qui nous est souvent mentionné. L'Association des pompiers retraités de Montréal est une association qui regroupe toutes les femmes et tous les hommes qui ont œuvré au Service de sécurité incendie de Montréal et ce, sans distinction de grade. Que vous soyez pompier, lieutenant, capitaine, chef de district, chef aux opérations, chef de division, assistant-directeur, directeur-adjoint ou directeur, vous êtes tous les bienvenus.

Pour vous donner quelques statistiques, au 6 septembre 2021, nous étions 1 571 membres actifs dont : 1 aumônier, 793 pompiers, 324 lieutenants, 339 capitaines, 29 chefs de district, 31 chefs aux opérations, 38 chefs de division, 5 assistants-directeurs, 3 directeurs-adjoints, 5 directeurs, 3 pompiers auxiliaires.

J'espère vous revoir tous en forme et en santé à notre assemblée du jeudi 21 octobre prochain, si la Santé publique nous le permet étant donné les derniers allègements annoncés. Demeurez informés grâce à notre site internet « aprm.org » ou sur notre page Facebook. Si vous connaissez des pompiers retraités qui n'ont pas accès à internet, pouvez-vous les aviser?

Louis Desjardins, 514 716.0294



Message de l'aumônier Bernard Vadnais

Ma vie vaut-elle au moins 30 minutes ... ?

Lorsque j'apprends le décès d'un pompier, ayant servi pendant parfois plus de 30 ans, je reste toujours sidéré lorsque j'entends de la voix des membres de sa famille, que ce dernier a exprimé ne vouloir aucune expression de sympathie et de reconnaissance, en lien avec son parcours de vie. Comme si cette partie où il a donné chaque jour le meilleur de lui-même, ne représentait que très peu à ses yeux. Ce regard posé sur un tel don de soi mérite que l'on se questionne.

Lorsque je considère le corps et toute la personne avec laquelle j'ai appris à vivre, pendant toutes ces années durant ma présence sur terre, comme un simple matériau ou instrument qui m'a servi à y passer sans laisser aucune trace, voilà un jugement bien sévère à l'encontre de ce que je peux être et de ce que je représente aux yeux des personnes que je laisse derrière moi. Souvent, ces personnes n'ont pas été informées des dernières volontés de celui-ci. Elles l'apprennent lorsqu'elles consultent le contenu du testament, par le biais d'une personne tierce ou carrément lors de l'annonce du décès. Sans avoir eu le temps de s'y préparer, surtout lorsqu'il y a mort subite, le choc d'une telle décision peut provoquer bien des remous dans la vie des membres de la famille de ce pompier.

Lorsqu'on regarde le traitement réservé à des personnes humaines, au moment de leurs fins dernières, cela peut provoquer de profonds ressentiments parmi leurs proches. Depuis le début des années 2000 et même quelque peu avant, tout ce qui est relié aux rites du deuil se trouve de plus en plus escamoté et ne permet pas aux membres de la famille endeuillée d'exprimer leurs émotions et leurs sentiments. L'exposition de l'urne funéraire est limitée à une heure ou deux, sans rite religieux. Les cendres sont parfois dispersées à tout vent ou à la surface de l'eau. Le respect du corps de la personne défunte est réduit à sa plus simple expression. Il en résulte des conséquences qui peuvent s'avérer troublantes pour les personnes qui survivent à l'être cher disparu.

La conception de l'être humain appelle chaque jour que je puisse reconnaître en moi qu'il y a aussi celle du fils ou de la fille de Dieu. Le jour où papa et maman m'ont présenté à l'église pour recevoir ce riche héritage de la foi qui se transmet de génération en génération, c'est pour que je fasse partie de cette immense famille que Dieu seul peut m'attribuer. C'est dans cette seule famille que je peux puiser la conviction que je suis aimé et attendu, par une multitude de personnes qui ont voulu croire et vivre cette expérience mystérieuse, celle de savoir que ma vie serait totalement projetée dans un autre monde que l'être humain n'a pu transformer, souiller ou détruire. Tout cela m'invite à réfléchir au sens même que j'accorde à la dignité de la personne UNIQUE et MERVEILLEUSE que je suis toujours aux yeux de Dieu.

Donc, avant de résumer votre vie sur terre au fait qu'elle ne vaut même pas la peine de s'y arrêter, ne serait-ce qu'environ 30 minutes, laissez au moins ce bref espace-temps, permettre à ceux et celles qui sont issus de cette histoire de vie de s'en rappeler. Au son de la cornemuse et par le salut d'honneur, elles pourront manifester et exprimer ce qui viendra les animer de votre présence, et prendre conscience que ce que vous léguez à vos héritiers et héritières, est bien plus que ce qui est contenu dans une urne funéraire.

« Ce que tu es à mes yeux depuis toujours, fait que je veux que tu sois auprès de moi pour que je t'apprenne à savoir le regarder comme Moi je l'ai toujours vu; avec les yeux du cœur ! »

Bernard Vadnais

Padre aumônier et fier de vous servir!

Message du vice-président

Christian Bernard | c.bernard@aprm.org



Bonjour à vous tous cher(es) membres de l'APRM,

Depuis quelques jours, plus précisément le 1er mai dernier, 596 jours se sont écoulés sans rencontre entre les membres de l'APRM. C'est quand même incroyable ce qu'un virus peut faire comme changement dans une vie. Bientôt, même très bientôt, nous verrons la vraie lumière au bout de ce long tunnel.

Christian Bernard, 514 927-5667

Message du secrétaire

Michel Guay | m.guay@aprm.org



Bonjour à tous, j'espère que vous allez bien et que le superbe été que nous venons de passer a su mettre un baume sur la situation que l'on vit, et qui perdure présentement.

Un petit rappel pour vous informer, qu'avec la situation inhabituelle que nous vivons depuis Mars 2020, les élections qui étaient prévues lors des assemblées annuelles d'Octobre 2020 et 2021, sont reportées aux assemblées annuelles qui se tiendront en Octobre 2022 et Octobre 2023.

Les administrateurs en élection lors de l'assemblée annuelle d'Octobre 2022 seront:

- Louis Desjardins (président)
- Martin Cyr (trésorier)
- Jacques Morin (bien-être aux membres)
- Marc Lavallée (responsable des assemblées annuelles)

Les administrateurs en élection lors de l'assemblée annuelle d'Octobre 2023 seront:

- Christian Bernard (vice-président)
- Michel Guay (secrétaire)
- Yves Bourgeois (responsable du golf)
- Marc Lagacé (responsable médias)

Au plaisir de tous vous revoir dans un avenir rapproché .

Michel Guay, 514 526-3015



Marc Lagacé | m.lagace@aprm.org
Message du directeur médias

Chers membres,

J'espère que vous avez passé un bel été, et que vous en avez profité pleinement. Un petit mot sur notre site internet; je suis très heureux de voir qu'il s'y passe beaucoup d'action. Dans les 12 derniers mois, nous remarquons qu'il y a eu au-dessus de 4000 visiteurs, ce qui amène une bonne dynamique au niveau de l'Association.

Depuis quelques mois, nous recevons beaucoup de demandes d'emploi et de promotions de rabais pour nos membres. Peut-être que dans un avenir prochain, nous pourrions être approchés par un commanditaire, qui nous permettra de payer le coût de notre site.

Grâce au formulaire accessible sur la page principale du site, nous recevons beaucoup de courriels pour des demandes d'informations, des propositions de toutes sortes, et des communications des membres. Je vous rappelle que si vous avez un changement d'adresse à faire, vous devez envoyer un courriel au secrétaire Michel Guay à l'adresse suivante: m.guay@aprm.org

Pour des suggestions ou commentaires, vous pouvez communiquer avec moi. Je vous souhaite un bel automne et espère vous rencontrer en personne très bientôt.

Très cordialement,

Marc Lagacé



Martin Cyr | m.cyr@aprm.org
Message du trésorier

Bonjour chers membres,

En ce début d'automne, avec l'hiver qui bientôt frappera à notre porte, ne laissez pas la grisaille miner votre moral.

La vie sera plus facile si vous oubliez un peu vos soucis en savourant la vie. Le fait de sortir, de faire de l'exercice, de profiter d'un passe-temps que vous aimez, de rencontrer aussi des amis(es), rendra le tout beaucoup plus facile pour votre santé mentale. Toute l'équipe de l'APRM a très hâte de vous revoir...

Oui, oui, on s'ennuie de vous, de vos sourires, de vos bonnes blagues et bien sûr de vos souvenirs mémorables.

Dès que l'on pourra se revoir, on vous fait signe. C'est promis.

Martin Cyr



Faire la différence à vos côtés!

220 052 \$

**C'est la somme allouée à notre
Fonds d'aide au développement
du milieu (FADM) en 2021 afin
de l'investir dans vos projets!**

À titre d'exemple, voici quelques initiatives soutenues en 2021

- Conversion d'un autobus en nouveau véhicule d'urgence
Association des pompiers auxiliaires de la Montérégie
- Webinaires sur les blessures de stress opérationnelles et les chocs post-traumatiques chez les pompiers
Flash Formation
- Recherches sur la prévention et la reconnaissance du cancer comme maladie professionnelle chez les pompiers
Association des Pompiers de Montréal Inc.
- Campagne DREAM - Acquisition d'équipement de réalité virtuelle afin de soigner les enfants brûlés
Fondation des Pompiers du Québec pour les grands brûlés
- Fonds d'aide financière pour les étudiants pompiers
Institut de protection contre les incendies du Québec
- Programmes de bourses d'engagement et d'excellence
Techniques en sécurité incendie du Collège Montmorency
- Campagne des paniers de Noël et de sociofinancement en ligne par l'entremise de La Ruche
Pompiers et cols bleus de la Ville de Montréal

La Caisse Desjardins du Réseau municipal soutient les initiatives, les causes et les événements qui tiennent à cœur aux pompiers. Le FADM est rendu possible grâce aux excédents annuels de la caisse, on l'appelle aussi ristourne collective. Ce sont les membres, lors de l'assemblée générale annuelle, qui votent le montant à allouer au FADM. En renonçant à une partie de ristournes individuelles, ce sont tous les membres qui s'engagent dans le développement de leur communauté.

Détails et demandes :

Desjardinsmunicipal.com/Engagement
514 526.4971 poste 7312311

Nous sommes fiers de supporter vos projets

Pour veiller à votre santé

Au quotidien, nous veillons à votre santé financière et nous participons à plusieurs initiatives visant à améliorer votre bien-être ou ceux des communautés connexes au milieu de la sécurité incendie.

- Webinaires sur les blessures de stress opérationnelles animés par Flash Formation
- Campagne DREAM de la Fondation des Pompiers du Québec pour les grands brûlés
- Projet de recherches liées à la prévention et à la reconnaissance du cancer comme maladie professionnelle

Pour la génération de demain

Nous avons à coeur d'accompagner financièrement les futurs pompiers afin de nous assurer qu'ils aient tous les outils en main pour se consacrer à ce qu'il y a de plus important ; leur réussite scolaire!

- Ateliers « Mes finances 101 » offerts en milieu scolaire
- Fonds d'aide financière pour les étudiants à l'Institut de protection contre les incendies du Québec
- Programme de bourses de soutien - 30 bourses tirées pendant l'année scolaire parmi nos membres
- Bourses d'excellence et d'engagement pour les étudiants en Techniques de sécurité incendie du Collège Montmorency

Pour notre planète

Nous désirons propulser les initiatives vertes visant à réduire notre empreinte écologique. Depuis 2020, nous avons entrepris un projet d'apiculture urbaine et nous sommes fiers d'héberger deux ruches d'abeilles sur le toit de notre siège social!

Pour encourager nos sportifs

Nous encourageons plusieurs de nos membres qui s'illustrent au sein de différentes compétitions, en plus de soutenir bon nombre d'équipes formées de pompiers et d'employés municipaux.

Nous sommes toujours heureux de vous croiser et de commanditer les différents tournois organisés par les organisations de notre milieu!

- Jeux mondiaux des pompiers et des policiers
- Défi Gratte-ciel

Pour répondre à vos besoins

Notre équipe offre son temps et son expertise grâce à l'implication humaine du personnel et des administrateurs.

- Conception des calendriers présentant l'horaire de travail (Montréal, Terrebonne, etc.)
- Aide pour la planification des campagnes et des collectes de fonds (Fonds de bienfaisance des pompiers de Montréal, Association des pompiers auxiliaires de la Montérégie, Oxfam Québec)
- Mise en page et publications semestrielles de la revue 10-27 de l'Association des Pompiers retraités de Montréal



Liste des pompiers décédés

Décès – Avril 2021 à septembre 2021

2020-01-26	LABRECQUE, Gaston (1922) Lieutenant
2020-05-02	GAUTHIER, Michel (1938) Chef de district
2020-06-17	LEDUC, Raymond (1932) Pompier – Caserne 40
2021-04-27	TRÉPANIÉ, Jean-Jacques (1941) Pompier
2021-05-08	RICHARD, Normand (1948) Capitaine – Casernes 44-19
2021-05-15	LANSLOOT, Robert (1930) Pompier
2021-05-15	DESROCHERS, Raoul (1926) Capitaine – Caserne 39
2021-05-25	GIRARD, Guy (1936) Pompier – Casernes 49-18-31)
2021-06-08	BRUNEAU, Gérard B. (1936) Pompier
2021-06-27	CAMPEAU, Gaétan (1933) Pompier
2021-06-27	AUBIN, Marcel (1941) Pompier
2021-07-06	GOLLAIN, Jacques (1932) Chef de division
2021-08-07	DAVIAULT, Claude (1940) Pompier
2021-08-09	BOUCHARD, Ernest (1927) Capitaine
2021-08-11	BONAMI, Alphonse (1928) Capitaine – Casernes 37-19-5-45-50
2021-08-17	CHARRON, Michel (1939) Pompier – Casernes 31-23-33
2021-08-26	BOUFFARD, Louis (1934) Capitaine
2021-08-30	DURAND, Jean-Paul (1934) Pompier
2021-09-14	HANDFIELD, Jean (1934) Pompier – Caserne 29
2021-09-26	LÉVEILLÉ, Réal (1927) Lieutenant – Caserne 49
2021-09-27	SAVIGNAC, André (1933) Capitaine – Caserne 50



Bienvenue aux nouveaux membres de l'APRM!



NOM	RETRAITE	MEMBRE DEPUIS
LAW, Brian	2021-03-15	2021-04-22
LAUZON, Alain	2021-03-22	2021-05-07
BRISEBOIS, Marc	2021-04-30	2021-05-14
JODOIN, Sylvain	2021-05-14	2021-05-20
CHARRETTE, Aimé	2010-05-01	2021-05-28
CASTONGUAY, Daniel	2019-06-13	2021-06-02
BOURGEOIS, Claude	2021-05-16	2021-06-04
ST-JEAN, Martin	2021-05-18	2021-06-08
ARCHAMBAULT, Réjean	2021-05-24	2021-06-09
GUÉNETTE, Pierre	2021-06-14	2021-06-23
UPTON, Steven	2021-06-15	2021-06-25
METHOT, Yvan	2021-06-21	2021-06-30
AMATO, Sylvano	2021-06-17	2021-06-30
CHARBONNIER, Denis	2021-07-01	2021-07-08
BASTIEN, Jean-Paul	1991-11-12	2021-07-08
D'AOUST, Sylvain	2018-11-19	2021-07-14
BOURGOIN, Robert	2021-07-03	2021-07-14
DOWNS, Patrick	2021-06-04	2021-07-15
RUEL, Benoit	2021-07-19	2021-07-28
LAMBERT, Louis-Jacques	2021-06-21	2021-07-28
SANSOUCY, Normand	2021-07-09	2021-08-04
LEGAULT, Christian	2020-09-10	2021-08-06
MAISONNEUVE, Alain	2020-06-02	2021-08-11
BELLAVANCE, Éric	2021-08-13	2021-09-08
MARTIN, Éric	2021-07-15	2021-09-10
CLOUTIER, Nancy	2021-09-07	2021-09-27

Les pompiers bricoleurs

Il y a 40 ans, en 1981, le Club des pompiers bricoleurs de Montréal cessait ses activités. De 1946 à 1981, ce groupe de pompiers a distribué plus de 350 000 jouets. Dans le présent numéro du 10-27, l'archiviste Jean-François Courtemanche nous propose de se souvenir de ces hommes qui ont fait la joie de milliers d'enfants.

HISTORIQUE DES POMPIERS BRICOLEURS

Dans les journaux datant de 1940, il est question de membres de l'Association des chefs de police et de pompiers de la province de Québec possédant un atelier de réparation de jouets, qui sont ensuite distribués aux enfants dans les hôpitaux de la ville. C'est aussi durant cette période qu'un citoyen, M. O. Harrington, crée le « Happiness Toy Workshop », un atelier de réparation de jouets. Travaillant au début dans le sous-sol de sa demeure, il se voit rapidement contraint de trouver un local plus vaste. Il emménage alors dans un local du poste de police de la Côte-des-Neiges. Plusieurs pompiers lui offrent de l'assister. Mais, en 1946, le local ayant été réquisitionné, M. Harrington confie sa mission aux pompiers. Ces derniers décident alors de s'organiser pour effectuer ces travaux dans leurs casernes respectives durant les périodes où ils n'ont pas d'appel. C'est alors qu'est fondé l'Atelier de jouets des pompiers de la Ville de Montréal. Dès lors, le comité social de l'Association internationale des pompiers fait appel à la population pour obtenir des jouets brisés, défraîchis ou désuets, afin qu'ils soient remis à neuf par les pompiers.

En 1950, l'association s'étant procuré un camion en l'achetant à la Ville, les membres débutent la cueillette des jouets vers la mi-octobre, pour ensuite les distribuer dans les différents postes de pompiers où ils sont réparés par les sapeurs. En plus des pompiers, il y a aussi leurs épouses qui consacrent plusieurs heures à la réparation des poupées et à la confection de robes et de vêtements pour ces poupées.

- En 1950, l'association organise une grande danse afin de recueillir des fonds.
- En 1953, la distribution des jouets se fait dans une salle du marché Saint-Jacques, où 5 000 enfants sont conviés à la fête. Chacun reçoit un cadeau des mains du Père Noël ou de la Fée des Étoiles. En 1954, le dépouillement se fera au marché Atwater et l'année suivante, au sous-sol de l'église Saint-Rédempteur.

Chaque année, le comité social organise le grand bal, le pique-nique des enfants à l'île Sainte-Hélène, l'aide aux orphelins et aux veuves de pompiers décédés ainsi qu'aux pompiers blessés et, finalement, le dépouillement de l'arbre de Noël. Parmi ces activités, le bal est la seule qui rapporte des bénéfices. Les profits sont entièrement versés à l'organisation des activités.

- En 1957, les pompiers des casernes 12 et 14 effectuent des réparations durant toute l'année. En décembre, les pompiers de plusieurs autres casernes se joignent à eux et plus de 200 membres s'emploient à réparer et à remettre à neuf tous les jouets. Soulignons que le « champion des rénovateurs » est le pompier Gérard Mérette, du poste 14. En 1956, plus de 2 500 des 6 000 jouets distribués viennent de ce poste.
- En 1960, la population peut déposer les jouets dans toutes les casernes, ainsi qu'à l'un des 150 postes d'essence Shell de la métropole.
- En 1962, l'atelier des jouets s'installe définitivement dans un local situé à la caserne 36 (443, rue Caty).
- En 1964, l'atelier des jouets prend le nom de « Le Club des pompiers bricoleurs ».

- En 1965, c'est 20 080 jouets qui sont distribués à 156 œuvres communautaires. Il ne faut pas oublier que, pour chaque jouet offert, il faut d'abord en recueillir entre 3 et 5 afin d'avoir les pièces nécessaires à sa réparation.
- En 1966, la brasserie Dow fournit les camions pour effectuer la récupération des jouets, ce qui facilite la tâche des pompiers.
- En décembre 1978, le directeur du service, M. Jean-Paul Moineau, fait parvenir une lettre au président des pompiers bricoleurs, M. Maurice Lévesque, par laquelle il l'informe que, à cause des resserrements dans la gestion du service, les pompiers bricoleurs devront quitter leur local à la caserne 36, où l'on doit installer un atelier de réparation de l'équipement du département, ils ont jusqu'au 30 janvier 1979 pour quitter les lieux. C'est un véritable choc!
- En janvier 1979, un local situé au 1930, rue Champlain, est offert par la Société Saint-Vincent de Paul, mais le Club des pompiers bricoleurs ne sera plus le même. Tout arrive au cours d'une période charnière. En effet, la très grande majorité des jouets étant désormais fabriqués de matière plastique, il devient de plus en plus difficile de les réparer. De plus, en décembre 1980, la situation financière de l'association est plus que difficile. En janvier 1981, le club de gentils Père Noël met donc fin à ses activités. Durant toute leur période d'existence, soit de 1946 à 1981, environ 350 000 jouets furent distribués par les Pompiers Bricoleurs, un travail colossal.

Encore aujourd'hui, dans l'opinion publique, les pompiers de Montréal profitent des retombées positives produites par l'œuvre des pompiers bricoleurs. Nous nous devons d'être reconnaissants envers nos confrères, comme messieurs Gérard Mérette et Maurice Lévesque ainsi que plusieurs autres qui se sont impliqués durant de nombreuses années comme s'il s'agissait d'une mission. Chapeau et merci!

LES POMPIERS BRICOLEURS EN PHOTOS

Toutes les photographies du présent article proviennent de la collection du Musée des pompiers de Montréal

1. Dessin représentant les pompiers bricoleurs à la caserne 14, rue Saint-Dominique, présenté à la une de la revue Maclean's, en décembre 1957.
2. L'atelier des pompiers bricoleurs à la caserne 36, rue Caty.
3. De gauche à droite : Gérard Merette, employé commanditaire Shell. Marcel Champagne à la caserne 36



LES POMPIERS BRICOLEURS EN PHOTOS

4. Directeur Armand Durette, Gérard Merette, Yvon Carle, Jacques Hébert (Père Noël)
5. Club des pompiers bricoleurs, Caserne 36
6. Étalage de jouets, Caserne 36
7. Gérard Merette et le véhicule des pompiers bricoleurs, un pick-up Ford Mercury 100

Présidents du Club des pompiers bricoleurs

De 1953 à 1957 : M. Lucien Roy est aussi président du Comité social.

De 1957 à 1960 : M. Jean-Paul Whissel est aussi président du Comité social.

De 1960 à 1967 : M. Gérard Mérette dirige les ateliers de réparations.

De 1967 à 1969 : M. Georges Beaucage est président du «Club des pompiers bricoleurs ».

De 1969 à 1981 : M. Maurice Lévesque est président du « Club des pompiers bricoleurs ».





ÉVÉNEMENT

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

AVIS DE CONVOCATION

21 OCTOBRE 2021 – 19 H

Nous vous attendons en grand nombre à l'assemblée générale biannuelle qui se tiendra le **21 octobre 2021 à 19 h**. Vous prendrez connaissance des politiques générales de l'Association, des activités prévues et vous pourrez fraterniser entre confrères.

Centre de formation Raoul-Gauthier

6700, rue Notre-Dame Est, Montréal

Vous pouvez utiliser le stationnement de la base militaire, en face du Centre de formation.

Les rafraîchissements et un buffet vous seront servis. Pour toute question, communiquez avec Marc Lavallée, le responsable de l'assemblée, au 514 999-6440.

Il y a 60 ans

L'embauche des « 600 »

Bonjour à tous, lorsque nous avons produit la chronique sur les pompiers engagés en 1961 et 1962, nous avons deux sources différentes de vérification. Malgré ces deux sources, quelques erreurs se sont malheureusement produites et quelques coquilles s'y sont glissées.

Voici les corrections qui doivent être apportées.

- Page 24 dans le 49e contingent, vous auriez dû lire Jacques Sabourin (matricule 2122) au lieu de Jean-Jacques Sabourin.
- Toujours à la page 24, nous avons omis le nom de Robert Thomas (matricule 2126) il est entré le 1er mai 1961 dans le 49e contingent. Il a pris sa retraite comme pompier le 17 janvier 1991 et il est décédé le 12 septembre 2012.
- Page 26, Jean-Jacques Sabourin (matricule 2213) 50e contingent, l'information est bonne ce n'est pas un double.
- Page 27, Jean-Paul Bastien (matricule 2306), il a pris sa retraite comme pompier le 22 novembre 1991. Nos deux sources de vérification nous indiquaient qu'il était décédé; il est toujours vivant et il est en bonne forme. Nous avons communiqué avec lui afin de lui présenter nos excuses et nous lui avons fait parvenir sa copie du bulletin 10-27.
- Page 29 et 31, nos confrères Gilles Fortin et Jean-Jacques Trépanier sont décédés quelques jours avant l'envoi postal de l'édition. Gilles Fortin est décédé le 31 mars 2021 et Jean-Jacques Trépanier est décédé le 27 avril 2021.
- Page 33, Omer Chagnon, son matricule était le 3009 et non le 309.

Et finalement Philippe Saucier (matricule 2501) du 52e contingent, nous a fait parvenir son anecdote qui s'est passée lors de la cérémonie de graduation. La voici :

En préparation pour la cérémonie de graduation au Centre de la police, nous avons été divisés en groupes égaux disposés aux quatre coins du gymnase. Ceux qui étaient dans les estrades devaient sauter dans les filets de sauvetage tenus par les autres confrères cadets au niveau du plancher.

Dernier de ma rangée lorsque, lorsque ce fut mon tour de sauter, les receveurs m'ont propulsé vers l'avant plutôt que de soulever lentement le filet. Un atterrissage brutal et me voilà sur le cul avec de vives douleurs partout, par prudence l'instructeur Périard me transporte en « wagon » à l'hôpital Maisonneuve.

Contusions et entorses m'ont obligé à regarder la cérémonie en spectateur dans les gradins.



RÉSERVEZ et VOYAGEZ avec

Voyages Aqua Terra

c'est :

- La garantie du **MEILLEUR PRIX**
- Un **SERVICE PERSONNALISÉ** pour être bien conseillé et bien accompagné avant, pendant et après votre voyage.
- **ÊTRE BIEN PROTÉGÉ** en cas de problème, en réservant votre voyage avec un professionnel d'une agence de voyages qui possède un permis de l'OPC (Office de la protection du consommateur), vous êtes indemnisé par le FICAV, soit le Fonds d'indemnisation des clients des conseillers en voyages, en cas de problème.
- **ENCOURAGER** une entreprise québécoise lauréate du prix de la meilleure agence de voyages au Québec

Visitez notre site web pour en apprendre davantage
sur nos services offerts : www.voyagesaquaterra.com



POUR RÉSERVATION

Myriam Hébert

450-628-6241 poste 103
myriam@voyagesaquaterra.com

Richard Kelly

Propriétaire/Pompier 16-4
450-628-6241 poste 102

118 B Curé-Labelle, Laval, Québec H7L 2Z4 | Titulaire d'un permis du Québec

Tous vos *Rêves Voyages* accessibles

Sud, Europe, croisière, circuit, safari et plus encore

En couple, en solo ou en groupe,
nous vous offrons le monde!

Et surtout, nous vous offrons la chance
de compenser votre empreinte carbone
avec notre compensateur

voyagesaquaterra.com/fr/compensation-co2

**NOUS SOMMES PRÊTS,
ENCORE PLUS FORT**



Myriam Hébert

Conseillère en voyages sénior

450-628-6241 poste 103

1 866-628-6241 poste 103

myriam@voyagesaquaterra.com

118 B Curé-Labelle, Laval, Québec H7L 2Z4

**AQUA
TERRA**
- VOYAGES -

18

Une entreprise familiale

À VOTRE SERVICE
DEPUIS 1950

PROFITEZ DE
L'AUTOMNE EN TOUTE TRANQUILLITÉ !

BURROWES

COURTIERS D'ASSURANCES

Notre engagement vous suit



Programme
d'assurance
**AUTO et
HABITATION**

Offert aux
membres
de l'APRM



- ✓ **Accès à plusieurs assureurs**
pour vous offrir le meilleur
produit et la meilleure prime
- ✓ **Service personnalisé**
Vous parlez toujours
avec le même courtier
- ✓ **Cabinet indépendant**
qui travaille pour vous
- ✓ **Prix préférentiel** pour
vous et votre conjoint-e

1.888.522.2661

www.burrowes.ca

